

C'est nommer Claudius (Néron) qui, la nuit, sans bruit, sur les bords du Métaure, vint arracher du bon champ romain la mauvaise graine¹.

Il eut des yeux pour tout voir et des ailes pour voler partout. Immédiatement après lui venaient : l'illustre vieillard qui, par ses lenteurs habiles, sut épuiser Annibal²,

Puis un autre Fabius³, les deux Caton⁴, les deux Paul⁵, les deux Brutus⁶, les deux Marcellus⁷, Régulus qui aima Rome plus que lui-même⁸,

¹ Claudius Néron, général romain qui, en 207 avant Jésus-Christ, vainquit et tua Asdrubal à la bataille du Métaure.

² Fabius Cunctator (le temporisateur) (275 à 202 av. J.-C.).

³ Fabius Rullianus (325 à 196), vainquit les Samnites, les Umbres, les Gaulois, les Étrusques, et mérita le surnom de Maximus.

⁴ Caton le Censeur et Caton d'Utique. Le premier, mort en 147 avant Jésus-Christ, fut renommé pour son énergie, son éloquence et sa haine contre Carthage. Le second, arrière-petit-fils du précédent, exagéra encore la rigide vertu de son ancêtre.

⁵ Paul Émile, consul avec Varron, ne put, malgré ses avis, empêcher son collègue de livrer à Annibal la bataille de Cannes (216 av. J.-C.). Il y fut blessé mortellement après avoir accompli des prodiges de valeur qui ne sauvèrent pas l'armée romaine d'un affreux désastre. Son fils, Paul Émile, conquit la Macédoine, d'où il rapporta tant de dépouilles, que les citoyens romains furent dispensés d'impôts pendant un grand nombre d'années.

⁶ L'un délivra Rome de la tyrannie des Tarquins, l'autre tua César, qu'il soupçonnait d'aspirer à la royauté.

⁷ Le père fut cinq fois consul, prit Syracuse et vainquit Annibal à Canusium. Le fils s'illustra dans la Gaule cisalpine.

⁸ Atilius Régulus, général romain, prisonnier des Cartha-